

## CASCIARO RAMÍREZ, PEDRO

(Nac. Murcia, España, 16-IV-1915; fall. México D. F., México, 23-03-1995). Miembro del Opus Dei desde 1935, desempeñó un papel importante en la expansión de la Obra y difusión de su apostolado.

Fue el mayor de tres hermanos: Soledad (que murió a los pocos años) y José María. Sus padres eran Pedro Casciaro Parodi y Emilia Ramírez. Contrajeron matrimonio en Torrevieja (Alicante) en 1914. La familia paterna era de origen italiano, con ideas liberales y republicanas, de buena posición económica y no muy practicantes. Los Ramírez, en cambio, eran una familia modesta y muy religiosos.

El padre de Pedro era catedrático de Geografía en un instituto de Albacete, muy culto y, al mismo tiempo, hombre de acción. En 1936, fue nombrado Presidente Provincial del Frente Popular. Los domingos solía acompañar a su mujer a Misa, hasta que un periódico local publicó un artículo injurioso titulado "Laicismo, pero no para mi casa", en el que se le criticaba por haber celebrado la primera Comunión de su hijo José María. Desde entonces dejó de asistir a Misa. Posteriormente, ya acabada la Guerra Civil española, reanudó la vida cristiana.

Pedro estudió Bachillerato en el instituto de Albacete. En 1932 se trasladó a Madrid para preparar el examen de ingreso en la Escuela de Arquitectura. Consiguió ingresar en 1935, tras cursar dos años prescritos de Ciencias Exactas y superar exigentes exámenes de dibujo. Agustín Tomás Moreno, amigo de la infancia, le habló de san Josemaría y facilitó su primer encuentro en el mes de enero de 1935. Comenzó a tener dirección espiritual con este sacerdote. Pocos meses después, el 11 de noviembre, se incorporó al Opus Dei. Pedro compatibilizó los estudios de Arquitectura y de Ciencias Exactas, hasta que decidió centrarse en la segunda carrera por

consejo de san Josemaría para dedicarse más intensamente a las tareas de la Obra.

La Guerra Civil española le sorprendió en Alicante mientras estaba en casa de sus abuelos. Aunque al inicio de la contienda había sido declarado inútil por enfermedad, fue movilizado en junio de 1937, siendo destinado a Valencia. Allí retomó contacto con Francisco Botella, amigo, compañero de carrera y miembro del Opus Dei.

En el mes de octubre de 1937, Juan Jiménez Vargas los visitó en Valencia y les anunció que, en breve, llegaría san Josemaría acompañado de algunos fieles del Opus Dei y de otras personas. Su objetivo era intentar pasar el frente por los Pirineos y llegar a través de Francia a la zona de España donde la Iglesia no era perseguida. Pedro Casciaro se unió a la expedición.

Después de múltiples dificultades, emprendieron la marcha desde Barcelona el 19 de noviembre. Llegaron a Andorra el 2 de diciembre. Pasaron por el santuario de Lourdes, donde san Josemaría celebró una Misa en la que rezó, según le dijo a Pedro, por la mejora de la vida cristiana del padre de Pedro.

Ya en España, Pedro Casciaro fue destinado a Pamplona como soldado y después a Burgos (marzo de 1938), ciudad en la que se había establecido san Josemaría, con el que tuvo la posibilidad de convivir.

El curso 1940-41 fue director de la Residencia Samaniego (Valencia) y profesor de la Universidad de Valencia. El curso siguiente se trasladó a Madrid, donde fue nombrado director del Centro de Estudios de la calle Diego de León. En 1944 pasó a ser director de la Residencia Universitaria La Moncloa (Madrid). Participó en los inicios del Opus Dei en Bilbao y en otras ciudades españolas. Entre 1942 y 1945 fue profesor del Instituto Ramiro de Maeztu, de Madrid. En 1946 obtuvo el doctorado en Ciencias Exactas en la Universidad Central de Madrid con la tesis: *Los espacios n-dimensionales de Riemann*. Años más

tarde, en 1973, obtuvo el grado de Doctor en Derecho Canónico por la Universidad de Navarra.

En 1936, san Josemaría le preguntó si estaba dispuesto a ordenarse sacerdote. Pedro aceptó. Ya acabada la Guerra Civil, realizó los estudios necesarios para su ordenación. Mons. Leopoldo Eijo y Garay, obispo de Madrid, le administró el diaconado el 15 de junio de 1946 y la ordenación sacerdotal el 29 de septiembre de 1946 en la capilla del Palacio Episcopal. Celebró la primera Misa solemne en el santuario de Nuestra Señora de Begoña en Bilbao.

En abril de 1948, san Josemaría le encomendó la realización de un viaje por diversos países de América, acompañado por otros dos miembros del Opus Dei. El objetivo era doble: visitar a algunos obispos que habían pedido que el Opus Dei comenzase a trabajar en sus diócesis y estudiar sobre el terreno las posibilidades de implantación del Opus Dei en esos países. Estuvieron en Estados Unidos (Nueva York, Chicago y Washington), Canadá (Toronto, Montreal, Ottawa y Quebec), México, Perú, Chile y Argentina (Buenos Aires y Rosario). En cada país permanecieron entre una y tres semanas, excepto en México, donde estuvieron dos meses. A la vuelta de este viaje, en septiembre de 1948 contaron sus impresiones a san Josemaría en Molinoviejo, una casa de retiros del Opus Dei cercana a Segovia.

El 17 de diciembre Pedro Casciaro regresó a Molinoviejo. San Josemaría le pidió que se encargara de empezar la labor apostólica del Opus Dei en México, a donde llegó, al puerto de Veracruz, el 18 de enero de 1949.

A lo largo de su vida, san Josemaría le asignó diversas funciones de gobierno en el Opus Dei. Entre ellas, fue miembro del Consejo General del Opus Dei desde 1946 a 1948 y Consiliario de México y Centroamérica desde 1948 a 1956. Desde 1956 a 1958 fue Delegado Regional para Guatemala y México. Permaneció en México

hasta 1958, año en el que fue nombrado Procurador General del Opus Dei y Delegado Regional de Italia.

En 1958, san Josemaría le pidió que se trasladase a Kenya para estudiar *in situ* la sugerencia de Mons. Gastone Mojaisky Perrelli, Delegado Pontificio en ese país, de que el Opus Dei impulsara la creación de una universidad. Años más tarde vieron la luz Strathmore y Kianda College, dos *colleges* interraciales en Nairobi (Kenia). También participó en el comienzo del trabajo apostólico en Nigeria.

Permaneció en Roma hasta mayo de 1966, cuando volvió a ser nombrado Consiliario del Opus Dei en México. Ejerció este cargo hasta 1972 y después fue Director Espiritual de la Región de México un año más. Impulsó la creación de diversas actividades apostólicas del Opus Dei en este país. Cabe destacar el IPADE (Instituto Panamericano para Alta Dirección de Empresas), la Universidad Panamericana, la Escuela de Montefalco, etc.

Del 15 de mayo al 22 de junio de 1970, acompañó a san Josemaría en su primera visita a México. En esos días participó en la *Novena* que el santo hizo a la Virgen de Guadalupe.

Después de haber cesado en los cargos de gobierno del Opus Dei, permaneció en este país hasta su muerte, dedicándose a la atención pastoral de los fieles de la Prelatura y a otros encargos sacerdotales.

**Bibliografía:** Pedro CASCIARO, *Soñad y os quedaréis cortos. Testimonio sobre el Fundador, de uno de los miembros más antiguos del Opus Dei*, Madrid, Rialp, 1994; José María CASCIARO, *Vale la pena. Tres años cerca del Fundador del Opus Dei, 1939-1942*, Madrid, Rialp, 1998; "In pace", *Romana. Boletín de la Prelatura de la Santa Cruz y Opus Dei*, 20 (1995), p. 217.

Ramón PEREIRA

## **Aviso de Copyright**

Cada una de las voces que se ofrecen en esta Biblioteca Virtual forma parte del *Diccionario de San Josemaría Escrivá de Balaguer* y son propiedad de la Editorial Monte Carmelo, estando protegidas por las leyes de derecho de autor.